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教评中心举办板书系列培训之一
——“课堂教学板书设计”

3 月 6 日，教评中心举办板书系列培训

第一期活动“课堂教学板书设计”，邀请马

克思主义学院景庆虹教授、理学院岳瑞锋副

教授、工学院康峰教授与青年教师面对面互

动交流，针对文、理、工不同学科分享日常

教学中的板书设计经验和心得。学校各教学

院（部）青年教师 30 余人参加了本次培训。

培训中，景庆虹老师以生动有趣的故事开头，

引出板书作为课堂上第四种语言的重要作用。他

重点讲述了主板书和副板书的作用与要求，指出

副板书服务于主板书，书写应规范、清晰、简约、

概括和准确。景老师亲身示范，在黑板上为大家

演示文科类教学如何设计主、副板书。

岳瑞峰老师从板书是什么、为什么写板书、

写什么和怎么写四个方面详细介绍了板书设计的

内涵、要素及作用，强调板书设计的逻辑性和严

谨性。他指出，板书能够呈现完整逻辑结构和知

识体系，将抽象问题形象化，思考过程直观化，

与教学课件相互配合，更利于学生记录、理解和

掌握。

康峰老师结合自身经验从板书的功能、何时

写板书及板书的设计三方面分享了板书设计的心

得和感悟。他提出，板书是学生认知的“指挥棒”、

教师教学的“导览图”和师生互动的“展示台”。

他从工科知识角度，强调以板书的形式来推导核

心公式更能加深同学们对知识点的记忆。

培训在教师们热烈的掌声中圆满结束。参与

培训的教师表示收获很大，深受启发，对今后教

学中板书的使用和设计有了更深入的思考。

本次培训是教评中心依据教师实际需求推出

的板书系列培训活动之一，旨在促进教师板书设

计能力的提升，提高教师教育教学水平，后续还

将开展粉笔字书写培训，成立更具针对性、长效

性的板书学习小组，进一步提升教师们板书设计

及书写能力。

（教评中心）
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桃李不言，下自成蹊
——专访第十四届“青教赛”获奖教师孙阳

“比赛就是在不断‘推翻’和‘重塑’

中提升自我。”——孙阳

本期《青椒成长录》让我们走进理学院，

走进第十四届“青教赛”理工组一等奖获得

者孙阳老师，一起聊聊教学那些事儿。

专访孙阳老师

薪火相传，彰显学院本色

学院高度重视“青教赛”，将其作为苦

练基本功，提升青年教师教学能力的一大抓

手。初赛阶段，理学院成立专家指导团队，

由院党委书记和院长领导，教学副院长具体

指导工作，团队成员包括在历届学校和北京

市比赛中获得优异成绩的老中青三代教师，

以宝贵的教学经验为载体，传承学院优良传

统，为参赛教师全面把关，细致指导。孙阳

老师选择了《通信原理》课程中的部分章节

作为参赛内容，并通过精心准备，以学院初

赛第一名的成绩晋级学校的理工组决赛。经

过多次的“选手试讲—专家讲评—选手修改”，

在指导团队近乎苛刻的“挑刺”过程中，孙

阳老师在决赛教学演示环节将参赛内容完美

呈现，最终荣获学校第十四届“青教赛”理

工组一等奖。

孜孜以求，升华教学模式

回顾备赛历程，孙阳老师感慨良多。她

说，“在学院组织第一次集中指导时，专家

们提出一系列意见：导入不够直接，模块间

缺乏衔接，重点不突出，语言缺乏节奏感等，

我第一感受是极大的挫败感。经过冷静思考，

我意识到，教师上课不能只是自己觉得好就

可以，一定要重视学生的感受，学生们爱听

吗？听懂了吗？希望继续听下去吗？这是一

名合格教师必须认真思考的问题，也是最应

该反思的问题。”

“于是，我进行了角色转换，尝试从学

生的角度去衡量教案设计中的每一个细节，

如果设计的亮点遇到学生学习过程中的听不

懂或者迷失，那么就必须推翻。就这样，我

果断‘推翻’了大部分原设计方案，‘重塑’

起全新的方案。然而，这只是一个开始，学

校决赛之前，学院共组织了四次集中指导，

每次都会经历这样一个‘推翻’和‘重塑’

的过程，非常辛苦，但我知道，这是教学不

断‘完善’和‘升华’的必经之路，是破茧

成蝶前的艰苦历练。”

谈及基本功比赛与日常教学，孙阳老师

认为这两项对于青年教师的成长都具有非常

重要的作用。基本功比赛如同一个短期冲刺

班，在比赛竞争机制的激励下，选手们目标

明确，能够在短时间有针对性地查缺补漏，
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孙阳老师比赛现场

提高教学水平。比赛中的二十分钟授课是日

常教学的缩影，对这二十分钟课程的精雕细

琢过程会让选手更加认真对待讲台上的每一

分钟。

执着向前，重铸理苑辉煌

作为基础教学大院，教师的教学水平和

能力是理学院的生命线。在之前举办的多届

基本功比赛中，理学院曾连续多次获一等奖，

6 名青年教师被推荐参加北京市青年教师基

本功比赛，获得 1 个全国二等奖和 4 个北京

市一等奖的好成绩。但近几届校级比赛中，

理学院的成绩并不理想，已连续三届无缘校

级一等奖。本届“青教赛”，理学院打造精

英指导团队，总结以前成功的经验和失败的

教训，从狠抓基本功入手，对教学理念、教

学方法、比赛选题、课程素材等各方面都认

真推敲，反复打磨。在大家的共同努力下，

两名决赛选手均获校级一等奖。精益求精，

执着向前，众志成城，终于重铸理苑辉煌。

孙阳老师简历

孙阳，北京林业大学理学院物理及电子

系讲师。2015 年博士毕业于北京大学电子学

系，现任电子 18-2 班班主任。主讲课程有《通

信原理》、《高级语言程序设计》、《数字

音视频处理技术》、《Java 实践与开发》。

在教学中不断思索、不断积累，努力讲

好每一堂课，是孙阳老师一直以来的职业梦

想。

（理学院 教评中心）

教学感悟
听课有感
——夏自谦

这几天听课，有两件事让我印象深刻，

想和大家分享。

“新颖的教学方式令人耳目一新”

今天听《旅游文化》课程，学生穿着瑶族、

土家族、苗族等民族的衣服，表演这些民族

的婚礼、山歌对唱、歌舞等民俗文化，民族

民俗文化展现得有声有色，课堂氛围欢快热 学生展示朝鲜族民族传统服装
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烈。课后了解，所有的服装道具都是学生自

己准备的。显而易见，学生的积极性被充分

调动起来，我为老师创新的教学方式点赞！

“一个素不相识的同学给我的感受”

昨天去听课，看见二教一个教室（无课）

空荡荡的，只有一个学生在讲台上聚精会神

地演讲。我还是第一次看见这种情况，出于

好奇，我进去问她在讲什么。她告诉我，她

在准备课程研讨的内容。我问她是什么课程，

她说是《国际金融》，专题是“资本净流出

与实际收益”。我很感兴趣，就作为她唯一

的听众，听了很久，感觉她分析得特别好，

尤其是是对原理的分析非常到位。

她讲完（足足讲了半个多小时）后，我

与她进行了简单的交谈，交谈中得知她是经

管学院金融专业大三的学生。我问她为什么

自己一个人在这里练习，她说想好好准备准

备，巩固所学知识，争取在课堂研讨中有出

色发挥。我又问她对专业和老师的看法。她

热情地告诉我，她感觉她们专业的知识特别

学生自制的土家族民族点心

好，她非常感兴趣，对她启发也很大；她们

专业的老师都非常好，特别是年轻老师，专

业知识很丰富，也很乐于辅导、帮助学生，

她非常喜欢这些老师。

虽然是小事一桩，但让我觉得很感动，

有几点感受与大家分享：

其一，一个很快就要离开学校的同学向

我这个素不相识的老教师表达她对自己专业

和老师的喜爱，那一定是发自内心真诚的感

受表白。我为我校有这样和谐的师生关系，

也为有这样优秀的青年教师感到高兴。

其二，该同学的板书也给我留下深刻印

象。我认为，一般而言，学生写板书的机会

肯定没有老师多，但她都能够把板书书写到

这种程度，说实话，比我看到的一些青年教

师的板书还要好。可见写好板书并不难。目

前我所看到的“板书少，板书差”是青年教

师中比较有代表性的问题，在此恳切希望青

年教师抽时间练练板书，因为这是作为教师

必备的基本职业技能。

其三，我认为今天我遇到的情况给“学

生不爱听课？学生学习不努力？”的声音作

了否定的阐释。就我在督导工作中的感受而

言，教学内容是决定学生是否听课的一个重

要，甚至是最重要的因素。希望老师们多从

学生的角度思考，到底学生对本专业知识的

需求是什么？怎样才能更好地满足学生对本

专业知识的渴求？

我们应该确信，绝大多数同学是愿意努

力学习的。

 （本科教学督导 夏自谦）


